
日前，小朋友们在暑托班玩游戏。暑假期间，

市人民医院联合市妇女儿童活动中心开办“医二

代暑托班”，接纳医院双职工家庭3至6岁的宝

宝，解除双职工尤其是医院雁阵人才梯队双职工

的后顾之忧。 （卢易 摄）
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热闻

后排乘客不系安全带也要罚！
交警：发生意外时，后排产生的后果有时比前排严重
法规：机动车行驶时，后排使用安全带与前排无区别

本报讯 坐在车辆后排的乘客不系安
全带，交警“开罚”了!昨天，市民于先生向
记者反映，20 日上午 8 时 30 分，自己乘坐
的出租车行驶至兴昌路通江立交路段时，
被几名正在设卡检查的交警拦下。 没想到，
交警发现车上两名乘客没有系安全带，当
场开出每人罚 5 元的处罚决定书。 于先生
说，前排乘客没系安全带被罚可以理解，但
后排乘客被罚有点“冤”，现在出租车和私
家车后排人员不系安全带是普遍现象。

交警部门回应，按照道路交通安全法相
关规定，“机动车行驶时，驾驶人、乘坐人员
应当按规定使用安全带。 ”这其中，并没有规
定“前排”与“后排”有区别，也就是说，无论

是前排还是后排， 只要车上有安全带装置，
驾驶员和所有乘坐人员都必须系安全带。

交警相关人士表示，对驾驶人、乘坐人
员“未系安全带”的违法行为，一直被列入
日常执法中。 目前全市共有 93 处高清“电
子警察”对“未系安全带”进行抓拍，不过，
对于车上的乘坐人员， 尤其是后排乘坐人
员主要是依靠人工现场执法。

记者了解到， 一般车辆后排座位都配
置了安全带， 但大多数乘车人却缺乏系安
全带的意识。 那么，后排乘客到底需不需要
系安全带？ 不系安全带的危害有多大？

昨天，记者走上街头查看，发现不论是
出租车和私家车， 后排乘客大多数没有系
安全带。 一名私家车主王先生说，平时开车
自己都会系安全带， 也会提醒副驾驶座位
的人系安全带。 对于坐在后排的人不太在
意，也想不到提醒。 觉得后排有前排座椅挡

着，相对安全，不系应该没问题。 还有私家
车主表示，没有后排系安全带的意识，主要
是系安全带太麻烦或不习惯， 后排常常坐
的是小孩，怕系安全带勒着孩子，反而会不
安全。 一名出租车司机说，如果乘客坐在前
排，会提醒系上安全带。 但对于坐后排的乘
客有时会提醒，但不强求。

“其实，后排不系安全带非常危险，发生
意外时，产生的后果比前排更为严重，但常常
被忽视。 ”交警相关负责人说，每年都有因不
系安全带导致后排人员死亡的交通事故。 因
为多数人觉得后排相对安全， 却不知一旦发
生碰撞或紧急制动，车上人员会因为惯性，与
座椅、车顶、门板、玻璃等物体发生二次碰撞，
甚至会飞出车外。 事故科民警对一起因未系
安全带导致伤亡的交通事故记忆犹新。去年，
有一辆私家车载着家人在行驶时与另一辆车
发生碰撞， 坐在后座的家人因抱着孩子没有

系安全带， 导致孩子头部碰撞到前方的后座
椅背受伤，最终抢救无效死亡。

交警表示，在日常检查中，发现私家车
后排乘车人普遍不系安全带， 把汽车后座
安全带沦为摆设，主要是因为驾驶员、乘车
人安全意识薄弱， 对系安全带的认识不到
位，不够重视安全带的保护作用，抱有侥幸
心理。 还有部分人员虽然系了安全带，但操
作并不规范，同样存在较大的安全隐患，尤
其是长途客车上，一些乘客怕麻烦、嫌不舒
服不系安全带，或者上车之初会系安全带，
行车途中会解开。 按照《道路交通安全法》
相关规定，乘车人不系安全带，可以处警告
或者 5 元以上 50 元以下罚款。

为此，交警提醒，事故发生时，安全带
可以起到极大的保护作用。 所以无论是前、
后排或路程长短，都要正确系好安全带，为
生命多一道保障。 （杨柳）

经开区的“蠡园葡萄”将上市
日前，种了30多年葡萄的骆阿姨用仪器检测葡萄的含糖量，为优质葡萄上市做好准备。

从上世纪80年代开始，在蠡湖周边种植的蠡园葡萄一直是锡城知名的地产水果。随着城市建设的发展，如今葡萄园已全部迁出了

蠡湖区域。其中的龙头果园———无锡葡萄现代化栽培科技示范园太湖园区，在迁至无锡经济开发区后坚持走科技兴农路线，从中国农

科院、南京农大等科研单位引进新品种和先进栽培技术，使蠡园葡萄始终保持高品质，果园也成为经开区现代农业的典范。（卢易 摄）

我省高招本二批次
录取工作开始
85所高校投档线达到或超过本一线

本报讯 昨天， 省教育考试院公布了今年高
招本二批次录取院校的投档线。 该批次招生院校
数量多，招生计划量大，共有 723 所院校在我省
计划招生 99000 人，其中文科类招生计划 29628
人，理科类招生计划 69372 人。

从今年的本二批次投档情况可知， 今年平行
志愿一次性投档计划满足率高， 文科类院校投档
计划满足率为 99.81%；理科类院校投档计划满足
率为 99.89%。值得一提的是，该批次有 85 所院校
的投档线达到或超过本一批次省控线， 其中文科
类院校有 17 所，理科类有 68 所。 师范类、医学
类、外语类、财经类等就业形势较好的院校（专业）
报考人数众多，竞争较为激烈，比如文科类天津师
范大学最低投档线为 341 分，理科类安徽医科大
学最低投档线为 357 分。 此外，从今年投档计划
完成情况可以看出， 并没有地区出现大面积的生
源缺额情况。说明考生在志愿填报时，综合考虑其
高考成绩、学校地域、发展志向等多种因素。

我省文理类本二批次平行院校志愿的录取工
作已经开始， 省教育考试院将陆续发布考生的录
取结果。 考生可通过省教育考试院门户网站、“江
苏招生考试” 微信公众号或江苏招考 APP 查询。
省教育考试院将在 7 月 23 日公布未完成招生计
划的院校、专业和人数。未被录取且符合填报条件
的考生可在 7 月 24 日 9:00-15:00，上网填报本
批次征求平行院校志愿。 （陈春贤）

复旦大学来锡送通知书
本报讯 昨天下午， 复旦大学招生办公室主

任潘伟杰一行人来到天一中学为 24 位学子送上
录取通知书。

颁发仪式现场，不少学生告诉记者，高校老师
亲手把录取通知书送到学生手里的举动很暖心、
有仪式感。据悉，复旦大学去年第一次走进高中颁
发录取通知书就是在天一中学。潘伟杰说，这是他
第二次来到无锡，为天一学子做“邮差”送通知书。

“我去年来天一带了 13 封通知书，今年多带了 11
封。 ”活动中，天一中学校长朱卓君用“设定新目
标”“要向宽处行”“面向未来”3 个短语勉励被录
取的天一毕业生，他说：“如今大学梦已圆，同学们
要有新的目标，为之努力、奋斗。 ” （俞华）

227批次食品抽检全合格
本报讯 近期， 无锡市市场监督管理局对无

锡市流通环节进行了食品安全监督抽检。 本次抽
检范围涉及豆制品、肉制品、水产品、咸蛋、粽子、
蛋制品、糕点、酒类、食用农产品等类别，共抽检
227 批次，合格。

据了解，本次抽检的 227批次食品分别来自江
阴、宜兴及城区各大超市、集贸市场等。市市场监管
部门提醒广大消费者，在购买各类食品时，应选择
正规渠道、正规商家，同时记得索要消费票据，以便
维权。 一旦在市场上发现食品安全违法违规行为，
请拨打 12315热线进行投诉或举报。 （张纪红）

睦邻中心运转良好，能满足居民多样化的需求，真正使社区成为一个居民和谐相

处的共同体。近日，记者对我市部分社区睦邻中心采访时发现，有的社区睦邻中心运

行顺畅，各类活动较多，很受居民欢迎；有的睦邻中心虽有良好的设施，但是没有好好

利用；有的社区目前还没有睦邻中心。如何让睦邻中心真正发挥作用，使其成为联结

社区居民的纽带？
□本报记者 王皖杰

文化“点灯人”聚集
为运河文化描刻时代印记

上接第1版>>>吕邵苍是国内第二代全
面接受西方建筑学文化的设计师， 前半生
斩获了不少全国知名设计奖项。中年以后，
他却开始思考， 自己根植于西方的设计体
系，无论怎么做都像在“嫁接”。 想要超越，
只有另寻他法。在莫氏老宅，他找到了这个

“回归本源”的力量。现在，叩开莫宅虚掩的
古朴木门，旧时宅邸化身的文化民宿，重现
了“推开门食人间烟火， 关上门享遗世独
立”的江南院子生活。

下午的“书码头”，伴着蝉声嘶鸣，显得
有些慵懒。 不时有三三两两的老人走进店
堂，问上陆晓平一句：“下午有书吗？ ”得到
肯定的回答后，老人们满意地踱进书场，在
评弹艺人的清脆演绎中， 消磨一个下午的
时光。如今的“书码头”，时光仿佛仍旧停留
在当初：演员所用的茶壶、扇子、台钟早已
布满岁月的痕迹，汽油灯、白钢水壶无言诉
说着当年的盛况。夜幕降临，“书迷”们手捧
一壶茶、一把茶食，在吴侬软语中感受金戈
铁马，在妙音清词里体会儿女情长。

“‘书码头’在这里开了十年，是因为运
河文化的底蕴才让这门古老的艺术有了坚
持下去的动力。”亲历了无锡评弹从辉煌到
寂寥的落差， 陆晓平还在琢磨怎么让评弹
在运河畔唱得更响，“晚上的演出会重点介
绍评弹的发展史及流派情况， 把弹唱内容
等用字幕打出来，放在大屏幕上，观众会对
评弹有更深入的了解。 ”

点亮街区文化带，他们期待“系统发声”

不久前，浙江东阳的竹编、木雕双料大
师何红兵在南长街新开门店， 展示推广东
阳传统的竹编、木雕作品。“我们之前开店
几乎都是选择一线城市具有历史文化气息
的地段，如成都宽窄巷、杭州西湖边、上海
淮海路等，在南长街开店，就是看中这里越
来越浓厚的文化氛围。”公司负责人王望凡
介绍，在与街区管理方接触时得知，当前街
区在招商时， 店主自身的文化素养成为重
要的考量标准，“以人为点，以店成线，点亮
街区文化带， 进而带动街区整体文化品位
的提档升级。 ”

“历史街区的文化除了在静态的历史
建筑中寻找，也要用活态的方式呈现，动静
结合才完整。 ”陆晓平说。 吕邵苍与陆晓平
的观点不谋而合，在他看来，只是把院子作
为一种住宿的选择无疑是单薄的， 她还应
该承载更多的文化功能。于是，在莫宅定期
会举办主题文化活动， 至今已办了 80 余
场。 他说，经过这些年的业态调整和引导，
目前清名桥历史文化街区的迭代和精进让
他看到了更为广阔的发展前景， 不过当前
整个街区的文化资源尚未形成有机联动，
也缺乏整体打造。“作为个体的力量是有限
的， 我们也很希望运河畔的文化力量能够

‘系统发声’，大家劲往一处使，各展所长，
将‘运河绝版地’这块招牌擦得更亮，打得
更响。 ”吕邵苍说。

“把脉会诊”
精准帮扶民企融资

上接第1版>>>

� � � �“这种机制的落实，不光对帮扶企业减
负增信起作用，也在一定程度指导金融机构
稳定融资环境。”市金融局人士表示，后续还
要加紧跟踪， 督促企业努力稳定生产经营，
确保企业正常运转，主动接受债权银行的监
督；会诊帮扶工作小组也会定期跟踪、详细
摸底企业生产经营实际状况，适时调整完善
帮扶措施。 如发现企业存在不诚信、不配合
等行为，会终止帮扶措施，对抽逃资金、恶意
逃废债务的企业和个人，相关部门会进行联
合惩戒，依法打击。 （葛惠）

市人大代表“寻根”延安

上接第1版>>>

� � � �徐一平在开班仪式上勉励人大代表， 传承延
安精神、践行初心使命，要坚定理想信念、强化政
治担当， 坚持用习近平新时代中国特色社会主义
思想武装头脑，筑牢思想根基；要牢记为民宗旨、
密切联系群众，充分发挥在倾听民声、了解民情、
反映民意、汇集民智、纾解民困方面的积极作用；
要勇于担当作为、更好服务大局，用自己的行动与
智慧带动人民群众， 为我市经济社会发展作出新
的贡献；要深化作风建设、弘扬新风正气，把延安
精神、优良传统带回去，更好地树立人大代表和人
大机关干部为民、务实、清廉的良好形象。

延安之行， 收获良多。 市人大代表们纷纷表
示，延安精神是我们党的传家宝，集中体现了共产
党人的世界观、人生观、价值观，是中国共产党和
中国人民永恒的精神财富。在今后的履职过程中，
将始终牢记人大代表的初心和使命， 把延安精神
内化于心，外化于形，体现在为人民办事、为人民
服务的工作中， 为我市当好全省高质量发展领跑
者贡献自己的力量。 （顾庆赟）

同是睦邻中心，为何两样风景

社区凝聚力来自社群联结

不同的社区之间，睦邻中心所形成的
社群，以及举办的活动往往差异很大。 太
湖街道东 社区， 位于太湖街道中心区
域，社区里有新建的商品房小区，也有老
旧小区、回迁房。不同类型的小区、不同背
景的居民，社区的凝聚力如何打造？

东 社区做了尝试。东 社区睦邻中
心坐落于宣家巷广场，共有上下两层。 一
楼是有党员活动室等， 二楼建设了练歌
房、舞蹈房等。社区工作人员告诉记者，社
区睦邻中心 24 小时开放， 居民可以一起
跳广场舞、唱歌等。 社区里还经常组织一
些文化活动，比如各种类型的讲座。 有了
共同的爱好，参加同一个活动，原本陌生
的邻里关系变得更为亲密。

依靠社群联结增强社区凝聚力，广益
街道的金和社区也有丰富的样本。比如兮
月烘焙工作室，原本只是居民吴丹丹个人
的兴趣爱好，后来聚集了 100 多个全职妈
妈一起做烘焙。现在工作室在附近已颇有
名气， 经常会有别的社区居民慕名而来。

“我是一个家庭主妇，交流的范围很小，做
了烘焙之后慢慢地有了更多朋友，教育小
孩子方面可以相互交流经验，还可以接触
些社会不同行业的人群。 ”下一步，吴丹丹
想开一家公司，但她也坦言自己对于商业
知识比如财务等并不很了解。了解到她的
困难后，社区推荐她去听街道举办的培训
课程，帮助解决创业过程中的问题。

为亲密的邻里关系提供土壤

调查中发现，有些小区还没有建立睦
邻中心，小区内缺少供给居民活动的公共
空间。 比如曹二社区这样的老新村，人口
超过 8000， 其中老年人口占社区户籍总
人口的 23.5%，仅有小区空地内安放的体
育健身器材供居民使用。等到太阳热力消
退，这片摆放着运动器材的场地就成了一
个小型的活动中心。

有的社区邻里中心虽然有良好的设
施，但却并没有发挥应有的作用。 梁溪区
某社区是安置房小区，靠近市中心，总人
口超过 1 万人。社区睦邻中心开设在靠近
马路一侧，有活动室、乒乓球室等，但是只
在晚上 6 点到 9 点开放。住在该社区的居
民彭慧告诉记者，社区睦邻中心在节假日
偶尔会举办活动，但真正能够吸引居民参
与的活动并不多。

金和社区是一个商品房住宅社区，共
有五个小区组成， 小区居民大约 1.2 万余
人。 社区服务中心二楼是居民综合文化活
动中心,面积超过 600平方米，布置了烘焙
工作室、合唱队练歌室、光影书院等多个房
间，24 小时对居民开放。 现在睦邻中心的
活动都是各个社群自主开展， 每周二上午
是健康操，周三是合唱，周四是太极拳。 这
些课程都是居民投票选择出来的。 社区为
不同社群举办活动提供场地、设备等，原本
孤立的个体， 通过兴趣组慢慢就形成了小
团体，亲密的邻里关系慢慢就产生了。

睦邻中心需要关注“老漂族”

刘彩霞老家在盐城，现在带着两个孙
子租住在柏木南苑。 大孙子小学五年级，
小孙子小学二年级，都在小区附近的柏庄
小学上学。 刘彩霞早年曾做过保姆、保洁
阿姨等多种工作，现在儿女们都已在无锡
买房安家。 在柏木南苑租房两年，她每天
最重要的任务就是接送两个孙子上学。觉
得无聊时，也会在小区中心的广场上找其
他老人聊天。社区里也有老年活动室等可
供居民活动的场所，但刘彩霞并不知道这
些。“我不识字，也不晓得这些，在这里租
房子住而已。 ”

同样是接送孩子上课， 罗欣是广益
街道金和社区文体中心的常客。 每天把
孩子从学校接回来，直接送到社区少年
宫补习功课，自己和熟悉的邻居一起学
学健身操。 但是之前，罗欣却从没到过
社区睦邻中心。 金和社区党总支书记陈
瑶坦言，吸引居民参与社区活动并不容
易。 之前，金和社区曾举办多次针对青
少年的活动， 但是来参加的人并不多。
社区的工作人员跟居民沟通之后了解
到，许多居民尤其是家长周末要带着孩
子参加各种辅导班，没空参加。“所以，
我们当时就想能不能把这些辅导课程
搬到社区里， 在家门口建一个少年宫，
这样既方便家长接送孩子，也能让他们
走进社区。 ”金和社区党总支书记陈瑶
说道。


